

El volumen recién publicado por Galimat y los parroquianos del bar "La Unión Chica", testimonio que por el vino y además del vino, catorce escritores enfrentan la vida, la literatura y la "conversa" con otra dimensión del tiempo, como navío que, en ritmo propio, busca llegar a puerto final.



Libro de bar y escritores: "Nueva York 11"

El día en que nacieron estaba lloviendo gin

LUISA ULDRICK
En Nueva York 11, el conocido
de La Botica, hoy un bar

Se llama La Unión Chica, porque es vecina del legendario Club de la Unión y cuenta la leyenda que se ha visto a políticos celebres de jefe a menor rango, rompiendo el hielo del mundo —una confesión que hoy tiene de un aeronavegante continental.

En Nueva York 11 el dueño es Wenceslao Alvarado, un digno representante de la colonia española, rubicundo y discreto.

Y está el hermano Juanito, octogenario, que ante preparar una paella con las mejores arrozadas, a base de horchata, y un bocadillo están personal, dice al vaso del parroquiano.

El poeta a la española es el protagonista blanco en la cacha del asiduo parroquiano.

En Nueva York 11 se congregan vendimieras, jubilados, sombreros de negros y pioneras. Pero hay una mesa, ancha y crecida, que entre las dos de la tarde y las diez de la noche se llena de escritores.

Pienso en banco esa mesa, un banco cuyos tripulantes empiezan vije quebrado sobre nombre adicto, y llegan a puerto—cuando llegan—, con cara los días que al zarpar. Han nacido ocho horas conversando la vida, el bar, los caballos, las mujeres y la literatura en torno a botellitas que van pagando uno por uno.

Libro de actas

En Nueva York 11 hay un libro de actas con los poemas y memorias más insóquitos, y las poesías más olvidadas. Allí también llegan cartas y postales de diversos países del mundo. Yo en lugar sagrado: llevé un pantorrero, un expediente que lleva ova y hoy ríos especiales cuando algunas al pose dominado trato.

Le encanto a ese escritor, el casi santiaguino de un grupo de cativos. Le dió tanto pena no considerarlo su autor que lo bautizó como el sacerdote de Nigrom. Cuenta en el libro de actas, cuyo ático es el aceptado poeta Jorge Teller.

Nueva York 11 da para oír y cantar de locuras. Pienso en estos días, lo que tiene más conocimiento a ese sacerdote, de el bautismo del libro homónimo, Nueva York 11 (Galimat). Betoj protesta, poema, ensayo de autores como el propio Teller, de Eduardo Cárdenas, Edmundo Cárdenas, Raúl Díaz y un soneto inédito de Pablo Neruda, más el poema escrito por Teófilo Cid horas antes de morir.

La idea es del narrador Carlos Olivares, ex bebé y hoy anfitrión de La Coca—Cola, que publica en cuento de cuatro frases en el volante. El epígrafe inicial de Nueva York 11 es elocuente:

—El día en que yo naci, gracias a Dios estaba Nevando gine.

Una tarde calurosa

El Solterito agusto escribió en Nacarate por Neruda y abo-

ciando a Jorge Teller por Magdalena Urtiz en novedad absoluta, así como ese poema de Germán Arreaza, el plácet y dibujos, quien es igualmente recordada como, cuando o dónde lo escribió.

El libro nació esa tarde calurosa de verano. Iba a un avión, después no. Llegó, cosa ver revista, hasta que Olivares —que no pasó sin bolo— ganó un viaje a Francia en un concurso de escritores. Teller, quien asistió la ruta como poeta y vive entre La Laguna y Nueva York 11, es lo que se dice un poetaño bohemio.

Llevo de poemas y presento mi otro volumen con George Davis cumplir cinco años, llega al bar en el BMW de su mujer, Cristina Beltrán. Vive en las tierras de La Quintana y en quince el más veterano del grupo.

Hace años lo sacó al bar el sacerdote de Morelia, México, para invitarlo a un Congreso de Escritores, me hizo una invitación oficia de trabajo, todo muy concierto y hasta más vale. Fui con versatilidad, quedé incomprendido, modificado por secretarias y bolas fueros".

—Aquí en el bar no hay trampas ni promesas en el aire. En el bar la palabra es sagrada y

la amistad también siempre hay más mala marra y otros más grises.

En La Unión Chica un barrio que nació para aprender a vivir la noche intensamente posible.

de escuchar pondrá toda una noche.

Preferiría ir al Bosque

Otro personaje venido del grupo —nunca Olivares— era el Chico Molina (Eduardo Molina), el santo falido.

De la presencia del Forestal olvidado, Molina, Oyervis, se dice que en su público dos pocos. Pero era una maravilla. Presidente honorario del bar. Un día se atropelló, se desató caos, se acercó soldado y le preguntó agitado: "¿Le pasó algo?", le llevó a alguna parte?

El Chico Molina —dijo— prefería ir al Bosque.

Si lo nombró todo, cuentan, junto al santo y perplejo conductor.

Al bar, señala Olivares, se entra como a la literatura con fr. Tímeo algo de religiosidad (pique, rosas).

—Los escritores son distintos al constelado del angel. Los más sofisticados que dicen que abogan sus pensamientos en muchos octavos. El escritor no da su tiempo en el bar, porque siempre encuentra quien le escucha.

En el libro hay astores de oficios varios: constructores, cocinas, albañiles, un profesor de filosofía que trabaja en Cozumel y Ramón Díaz, que como está enfermo de gata, habla con su libro. El pote con pote.

Hay otros escritores, Ramón

Carrasco, que siempre viene llorando de Ecuador. Mientras chileando (su poesía en el libro es Movido de los papeles) hace un paseo y suena ruido al extranjero, Ecuador, hace unos años.

Cuando el vino lo entran, habla en ecuatoriano y su personalidad toma un aire indudablemente rebelde. La mayor discusión, cuando él hay, es para poser de acuerdo sobre quien paga la prima horaria. Siempre los todos, pero igual hay que discutir por algo. Muchas veces se confunden líneas de pacatos capitales, y todos coinciden en endosar la bofata y la caricia a... Raúl Zavarce.

En Nueva York 11 pocas veces salen a los plazas estériles, y los relatos narrativos van desde promesas de desastre hasta el cuento del poeta Olivares.

Dijo: "No tenía ninguna razón para desmoronar el fir que le hacía palpitante el vino impuesto. Grité la frase y como todos los días anterior no hubo ninguna explosión."

En Nueva York 11 no hay más explosión que la de las palabras y los sonidos. Los risas y alarmas electrónicas quedan más allá del horizonte del bar. Ademas, el barrio tiene nieve y como dice el anotador: allí se adquiere el doctorado para vivir lo más lentamente posible.



Carlos Olivares: "En el bar no hay trampas ni promesas en el aire".

El día en que nacieron estaba lloviendo gin [artículo] Luisa Ulibarri.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ulibarri, Luisa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El día en que nacieron estaba lloviendo gin [artículo] Luisa Ulibarri. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)